
A11 政情與評論

港大校務委員會昨日開會。反對派的消息指：
會議討論其中兩名副校長的人選，但不包括法律
學院前院長陳文敏獲推薦出任另一副校長的議
程。大約40名身穿黑衣的港大學生，在會議前向
校委會主席梁智鴻遞交聯署信，要求堅守「能者
居之」評審原則、不容政治干預、並且公開遴選
副校長的會議文件云云。
這種動作，是反對派公然向校委會施加壓力，干
擾副校長遴選工作的粗暴表現。一直以來，香港大

學進行遴選副校長的工作，都是閉門進行，並且保
密，確保遴選工作不會受到干預和影響，保證遴選
工作公平地進行，以吸引世界上最優秀的人才參
與，避免落選的優秀人才感到尷尬。候選人落選，
是因為大學有具體的學術、科研方面要求。世界上
所有大學遴選校長或副校長的工作都是保密進行。
所有落選者都不會公布，遴選委員會的文件更加不
會公開。反對派及一些激進學生要求公開遴選副校
長的會議文件，完全是不合理。

大學副校長的遴選，是要吸引和挑選最優秀的
人才，絕對不是政治選舉。現在反對派和激進學
生搞甚麼聯署行動，實際上就是要改變港大的遴
選制度，哪一個候選人人多勢眾，就可以成為副
校長，這完全是顛覆了公平合理的遴選制度。
反對派要確保陳文敏擔任副校長，因為這個

職位管理港大教授和主要教員的職務調整和評
審，掌握人事任命。陳文敏如果能夠上位，一
大批反中亂港「學者」就可以魚貫進入港大，
其他專注於學術和研究的學者，就會被評為
「表現欠佳」，被淘汰掉。所以，反對派採取
一連串政治干預動作，還賊喊捉賊，製造謠

言，說梁振英和政府官員曾經打電話給校委會
委員，干預副校長的遴選。但是他們一直沒有
辦法提出具體證據。
這就出現了一個奇怪現象，就是只允許反對派
使用各種政治手段，干預副校長的遴選和任命，
不允許傳媒進行分析評論。反對派高舉遴選副校
長是「學術自由」的旗幟。但是，他們實際上卻
反對「學術自由」的評審。他們穿上黑衣，影射
遴選工作充滿了黑暗和不公平，只允許校委會選
上陳文敏才合乎他們心水。這其實是輸打贏要，
讓有專業評審資格的遴選委員會委員淪為傀儡，
由外面的干預者說了算。

施壓校委會 反對派賊喊捉賊 徐 庶
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文匯報日前獨家披露，捲入「佔中」「匿名捐款」
醜聞的前港大法律學院院長、「香港2020」成員陳文
敏已被廉政公署立案調查。另外有消息指，港大校務
委員會正審視相關「匿名捐款」，故校委會暫時不會
討論陳文敏申請的副校長任命。校委會延後討論陳文
敏的任命，是合理的做法，否則只會置港大於相當被
動的境地。

「匿名捐款」醜聞欲辯無從
其實，社會輿論對於陳文敏出任港大副校長反應激

烈，並非如反對派炒作的「干預大學自主」，至於所
謂「特首干預」更已證實是無中生有。外界反對陳文
敏接任副校長，是出於有力的證據。從學術資格上，

陳文敏並非博士，亦非講座教授，多年來不見得在學
術上有何貢獻，並不符合擔任最高學府副校長的資
格。在管理上，港大法律學院在陳文敏任內，管理烏
煙瘴氣，學術評分大跌，資深教授求去，說明其管理
能力不濟。至於在個人操守上，他熱衷搞政治多於學
術，身兼不同政治組織的重要職位，甚至公然支持配
合非法「佔中」行動。對於外界批評又缺乏雅量，死
不認錯，說明其個人操守、人格都有問題。如果這些
都不能說明陳文敏不應擔任副校長，然則「匿名捐
款」醜聞將令陳文敏及其支持者欲辯無從。

「匿名捐款」醜聞源於早前戴耀廷曾向港大提供145
萬港元的「匿名捐款」，其中80萬元捐給港大民意研究
計劃，作為「佔中公投」經費；35萬元捐給人文學院，

用作聘請公民黨憲制及管治支部執委向梓騫協助「佔中
公投」；而30萬元捐給法律學院，用作政改的研討會
費用。然而，戴耀廷向港大轉交捐款時，卻一直拒絕透
露捐款人姓名，及後又胡謅是朱耀明託他捐款。但很
快，戴耀廷就發聲明承認：「整個捐款源於有本地熱心
市民向朱耀明牧師捐款，支持他推動香港民主發展」。
即是說，戴耀廷一直在欺騙港大。更巧合的是，這筆
「熱心市民」的捐款是由匯豐銀行觀塘分行發出的本
票。如果市民不善忘的話，相信都會記得黎智英多年來
通過親信MARK SIMON向反對派政黨政客提供數千
萬元的「黑金」，正正是經過匯豐銀行觀塘分行發出
的，難免令人懷疑，反對派及「佔中」「金主」黎智英
就是這位「熱心市民」。而陳文敏當時擔任港大法律學
院院長，直接收取該筆「匿名捐款」。

操守有虧罪責未清怎能當副校長？
根據廉署的反貪指引，列明大學不能接受「匿名捐

款」，任何捐款都必須來歷清楚，目的是阻止出現
「洗黑錢」或向大學教職員行賄的情況。然而，戴耀
廷不但一直堅拒說出幕後捐款人姓名，到被港大追問
時又杜撰出朱耀明是捐款人，違反了大學的捐款規
則，更涉嫌賄賂及干預校政。至於陳文敏有份經手該
筆「匿名捐款」，究竟他是否案件同謀？對該筆「匿
名捐款」是否知情？都關係其是否需要負上刑責。同
時，「匿名捐款」醜聞疑點重重，有人故意為該筆
「黑金」層層漂白，涉案人士不但隨時觸犯反貪條

例，更可能涉及串謀詐騙、使用虛假文書、偽造賬目
等罪行，目前廉署已經立案調查，戴耀廷和陳文敏自
然是重點調查對象。

固然，廉署調查仍在進行，陳文敏有否犯法仍未能
論定，但可以肯定是，他現時正受到執法機關調查，
是「受查之身」，這樣的人是否應該繼續參與港大副
校長遴選，相信外界已有答案。事實上，任何公職人
員包括問責官員以至所有公營機構僱員，在參與遴選
職位之時，如果被揭發正在受到廉署或警方的立案調
查，理所當然要馬上退出遴選；至於官員升職也要通
過品格審查，不可能以「戴罪之身」照樣升職。甚至
是一般私人機構，如果僱主在遴選期間發現求職人正
受到執法部門調查，必定會馬上終止遴選。原因很簡
單，有關人士被執法機構立案調查，至少有惹上官
非，面對檢控的機會，也顯示其人操守可能有虧。
「天涯何處無芳草，何必單戀一朵花」，又何必為了
一個其身不正的人，而令機構冒上聲譽受損的風險？

現在陳文敏已被廉署立案調查，其收取「匿名捐
款」案件也是疑點重重，他至今都不肯公開交代事件
的來龍去脈，究竟他是否知悉誰是捐款的「熱心市
民」？他接受捐款時有否意會到違反反貪條例等，他
至今都不敢向公眾交代，企圖蒙混過關，說明他心中
有鬼。這樣，港大還要讓他繼續遴選副校長，這是甚
麼道理？反對派放着如此大的疑團置之不理，反而炒
作所謂「特首干預」，企圖圍魏救趙，煽動新一輪
「倒梁」惡浪，更加說明了這場遴選風波的本質。

卓 偉

陳文敏有份經手「佔中」發起人戴耀廷轉交的「匿名捐款」，涉嫌違反廉署反貪指引，案

件更可能涉及串謀詐騙、使用虛假文書、偽造賬目等罪行，廉署亦已立案調查。任何公職人

員包括問責官員以至所有公營機構僱員，在參與遴選職位之時，如果被揭發正受到廉署或警

方立案調查，理所當然要馬上退出遴選。原因很簡單，雖然本港的法律是「無罪推定」，但

如果有關人士被執法機構立案調查，有惹上官非，面對檢控的機會，也顯示其人操守可能有

虧。既然如此，任何機構都沒有理由坐視風險，繼續進行遴選，甚至聘用有關人士。否則，

當他們獲聘後迅即被執法部門檢控，勢將重創有關機構聲譽。現在陳文敏已被廉署立案調

查，其收取「匿名捐款」案件也是疑點重重，他至今也不肯交代來龍去脈，更令人懷疑。這

樣，港大還要讓他繼續遴選副校長，這是甚麼道理？

陳文敏既已被廉署立案調查 理應退出副校長遴選
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新民黨主席葉
劉淑儀年初二出
席沙田車公廟活
動時，被麒麟
「撞飛」事件引

起全城議論紛紛。元朗
區議會主席、對鄉情十
分熟悉的民建聯立法會
議員梁志祥昨日與傳媒
團拜時笑言，葉太被麒
麟神獸撞到，其實是一
件好事，證明獲神獸眷
顧，「呢一年都會行好
運㗎！佢擔任主席嘅新
民黨都會行運。今年正
值區議會選舉年，相信
新民黨一定有很好的成
績！」

葛珮帆讚有風度
另外，民建聯新界東

立法會議員葛珮帆在初
三與傳媒團拜時評論到
事件，指自己不會站在
麒麟身後，以免撞倒，
此語就被傳媒引述為在
嘲諷葉太。她昨日在其
面書上為此向葉太致
歉，還大讚葉太相當有
風度，在「遇撞」時能
從容應對。

■香港文匯報記者
鄭治祖
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「迎難而上，為市民服務」
梁振英昨日出席行政會議前被問到，徐英偉
請辭是否意味現屆特區政府出現「跳船潮」，
未能挽留政治人才時，梁振英回應說，他不會
評論個別個案，倘特區政府有任何人事變動，
會在適當時間公布，但強調道，「我們這個團
隊，無論我們在香港面對多沉重的工作量，工
作上有多大的挑戰，我們都能夠同心同德，迎
難而上，為香港市民服務。」
他續說，在過去兩三年，有政治任命官員基
於不同原因離開特區政府，包括家庭、事業發展
方向等，而特區政府的政治任命官員變動比率，
與其他國家或地區相比已是十分低的。
和徐英偉同樣出身民建聯的商務及經濟發展

局局長蘇錦樑昨日表示，問責團隊的原意是一
道「旋轉門」，讓政黨及各界人士加入政府取
得經驗後，可返回不同界別增加政治資源。他
個人認為這是健康發展，他尊重徐英偉的意
願，如果有崗位調動，應由對方親自交代。

被問到他是否有意願離開問責團隊，蘇錦
樑表示，自己現時很高興在有關崗位工作，
與問責團隊及公務員團隊工作得非常好，認
為問責局的工作較適合自己。他又稱讚商經
局局長政治助理陳百里做得越來越好，特別
是關於初創公司的政策範疇。

徐英偉：合作良好 曾德成讚「幫得手」
徐英偉昨日以政助身份出席公開活動後表

示，暫時沒有特別消息與大家分享，若稍後
有新的人事動向，會在適當時候公佈。他又
說，整個政治問責團隊雖然工作繁重，但合
作良好，現時仍然會堅守崗位，服務市民。
徐英偉的上司、民政事務局局長曾德成則

說，他不會評論人事安排，但稱讚徐英偉非常
「幫得手」，亦知道對方對本港政治現況、未
來發展及特區政府施政一直充滿信心。

譚耀宗不認同「跳船論」葉國謙：歡迎重回
民建聯主席譚耀宗昨日表示，問責制中有

「旋轉門」的概念，倘徐英偉想在民建聯出
任職務，民建聯非常歡迎，但對方並無向民
建聯提出想參選區議會或立法會選舉，故不
能評論他出選的可能性。譚耀宗又指，即使
問責團隊中，有人因為各種原因請辭，都沒
有大不了，不認同這是「跳船」。
民建聯立法會黨團召集人葉國謙透露，知

悉徐英偉已經辭職，亦非常歡迎他重回民建
聯，認為他是民建聯「非常重要的資產」。
他讚揚徐英偉工作勤力，民建聯歡迎及期望
有才華和熱誠的人才。
被問及徐英偉擔任政府公職多年，若重返

民建聯工作是否有利益衝突，葉國謙表示，
問責官員上任或辭任均有嚴格的制度，相信
徐英偉會跟足相關守則辦事。

李慧琼：歡迎人才 為民記做大做強
民建聯副主席李慧琼則指，民建聯珍惜及

歡迎各方不同的人才加入，倘徐英偉在此關
鍵時刻，願意為民建聯做大做強而努力，她

十分歡迎。
被問到徐英偉是否將出任民建聯總幹事，

李慧琼說，要待具體安排作實後，才會透
露，又形容總幹事如同一間公司的行政總
裁，當民建聯中委會有決定，總幹事會帶領
同事落實執行，故不認為此工作與徐英偉的
政府工作有利益衝突。
她又說，政治問責制中的「旋轉門」設
計，對問責制運作有好處，並指倘特區政府
希望民建聯再就政助推薦人才，民建聯樂於
推薦，也會有合適人選。
工聯會立法會議員黃國健認為，年輕人對
自己的前途有自己的一套想法及計劃，外界
應該尊重。是次為徐英偉的個人決定，與特
區政府無關，也不相信其辭職會影響特區政
府的管治威信。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）近日有消息指，本身是民建聯黨員的民政事務局局長政治助理徐英偉已提出請

辭。特首梁振英昨日指出，過去兩三年，有政治任命官員基於不同原因離開特區政府，包括家庭、事業發展方向

等，而變動比率與其他民主國家或地區相比已是十分低的，「我們這個團隊，無論我們在香港面對多沉重的工作

量，工作上有多大的挑戰，我們都能夠同心同德，迎難而上，為香港市民服務。」

自由黨派20人戰區選

今明兩年是香港選舉
年。自由黨榮譽主席田

北俊昨日在新春團拜上透露，香港正值

「後佔中」時期，自由黨計劃成立「選
舉策略委員會」，重新評估及部署年底
的區議會及明年的立法會選舉，並由他

與周梁淑怡擔任委員會主席。他稱，
「佔領」行動發生後，不少選民支持自
由黨走中間路線，故年底會派約20人出
戰區議會選舉。
自由黨昨日中午舉行新春團拜，田北俊

和黨魁方剛、主席鍾國斌、立法會議員張
宇人等有出席。青年團主席李梓敬專程買
來麒麟啤酒，大讚「好飲又有霸氣」。田
北俊則笑稱，年輕時已飲麒麟啤酒，「啲
啤酒唔凍嘅？係咪麒麟火氣太盛？」

走中立路線 年輕黨員大增
新春伊始，自由黨談到今明兩年的選

舉部署。田北俊透露，自由黨將成立
「選舉策略委員會」，重新評估及部署
年底的區議會及明年的立法會選舉，並
有信心會增加得票率及議席，「自『佔
領』行動發生後，不少選民支持自由黨

走中立路線，『不太左亦不太右』，年
輕黨員更大幅增加50人至60多人。」該
黨年底會派約20人出戰區議會選舉，目
標是奪得17席。
被問及明年他會否再出選新界東，田
北俊說，自己現階段傾向排在名單第二
位，最終仍需待黨內決定，又希望榮譽
主席劉健儀「出山」，參戰港島區立會
選舉，「因據聞（新民黨主席）葉劉淑
儀及（立法會主席）曾鈺成不會再參
選，但仍然未知劉健儀意下如何。」
那自由黨會否出戰「超級議席」？田
北俊坦言，該黨對此暫未有定案，但就
建議特區政府考慮修例允許曾任區議員
者參選。
另外，立法會工業界（第二）議員林大

輝加入自由黨一事一直「只聞樓梯響」，
被問到會否再力邀林大輝加盟，田北俊直
言：「唔搵喇，佢要嚟就自己搵我啦。」
方剛就補充說：「追女仔都唔會拖拖拉拉
咁耐啦？」 ■香港文匯報記者 李自明

團拜預告
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